

## Sigüenza y sus tierras (II)

Sigüenza celebra sus fiestas patronales en 21 de Enero, San Vicente -Fiesta de Interés Turístico- y a mediados de Agosto las de San Roque y la Virgen de la Mayor y su emotiva y artística "Procesión de los faroles".

Pero Sigüenza, como acertadamente señala Pedro Aguilar, posee "Las pequeñas joyas de la corona seguntina. El pequeño encanto medieval de dos pueblos olvidados: Palazuelos y Carabias". Sin olvidarnos de Imón, de Pelegrina, Pozancos, Ríosalido, Guijosa, Barbatona y de muchas de sus cerca de treinta pedanías que componen su nuevo municipio.

Palazuelos, la más valiosa pedanía de Sigüenza, distante de ella apenas unos cinco kilómetros por la carretera de Soria, es una villa puramente medieval, con su iglesia románica con retablo barroco, y su castillo en rehabilitación y una gran plaza recientemente restaurada y adornada de rolo y fuente central. Castillo y muralla levantados en el siglo XV por Iñigo López de Mendoza, Marqués de Santillana, y por su hijo Pedro Hurtado de Mendoza. Por su recinto amurallado en vías de restauración, es conocida como la "pequeña Avila alcarreña". La esperanza turística de esta villa -declarada "Bien de Interés Cultural", con categoría de Conjunto Histórico-, se apoya en la animosa acción cultural de su Asociación "Murallas de Palazuelos". Asimismo, la S.L. Nazaret Rural ha construido junto al castillo un complejo hostelero denominado "Los Arcos de Palazuelos" en favor del turismo rural. Dos palazualesños han creado en sus propios domicilios Museos etnográficos, el uno de Agricultura y Ganadería, por Luis Juberías, y el otro de Herrajes, por Anselmo del Olmo. Sus fiestas patronales se celebran el 24 de Junio, en honor de San Juan.

A un kilómetro de Palazuelos, en un agreste altozano, Carabias nos deslumbrará con la galería porticada de su iglesia románica del siglo XIII dedicada al "Salvador", declarada "Bien de Interés Cultural". Un hotel-Casa rural muy acogedora satisface al turismo rural.

Las "Salinas de Imón", centro de un gran complejo salinero, han sido también declarada de Interés Turístico, hoy en alza por la existencia de una casa rural en el mismo

Imón.

Pelegrina, con su castillo en ruinas, pero en pleno corazón del Parque Natural del Río Dulce, fue villa episcopal de veraneo de los prelados seguntinos desde el siglo XII. El arquitecto y Académico Dr. Luis Cervera Vera -de feliz memoria-, le dedicó un bellissimo libro donde estudiaba la reconstrucción del prelado Fadrique de Portugal de su iglesia románica, con un retablo del célebre seguntino Martín de Vandoma. En la hoz del río Dulce se levantó hace cuatro lustros el "Mirador de Rodríguez de la Fuente", proyecto del Arquitecto Lino, merced a mi propio esfuerzo físico -levantando la base, rodando peñascos del ensanche que mandé hacer para aparcamiento- y recolectando personalmente los fondos entre las autoridades gubernamentales, el propio pueblo de Sigüenza y la Asociación "Amigos de Sigüenza". También ofrece Casa-rural.

Por la carretera de Alcolea del Pinar a unos siete kilómetros, se encuentra el Santuario-Basílica menor de la Virgen de la Salud, en Barbatona, barrio histórico de Sigüenza, donde se celebra una Marcha y una Romería Diocesana anual que congrega a miles de devotos.

En la cercana pedanía de Guijosa su ruinoso castillo espera pacientemente su posible rehabilitación.

En Alcuneza encontramos un hotel-casa rural, y siguiendo la carretera a unos seis kilómetros se pueden visitar las "Cuevas de Olmedillas" o cuevas prehistóricas de Harzal.

Recientemente, el Gobierno autoriza el Convenio de Colaboración entre el Ministerio, la Consejería de Industria y Trabajo, la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, el Ayuntamiento de Sigüenza y la Asociación Provincial de Empresarios de Hostelería de Guadalajara, para el sostenimiento sostenido del Plan de Dinamización Turística de Sigüenza dentro del Plan Integral de Calidad del Turismo Español (PICTE 2000-2006), con una inversión total de 1'6 millones de euros (cerca de 270 millones de pesetas), en las tres anualidades previstas para su ejecución.

Juan Antonio Martínez Gómez-Gordo  
Cronista Oficial de Sigüenza